

1000051

CARLOS BALIÑO. UNA FIGURA QUE UNE LA GENERACION REVOLUCIONARIA
DEL PASADO CON LA DEL PRESENTE.

LA FIESTA DEL TRABAJO.

EL 18 de junio se cumplieron 15 años de la muerte de Carlos Baliño, precursor y fundador del movimiento político del proletariado cubano. Durante más de 60 años, Baliño escribió continuamente sobre temas obreros, socialistas, patrióticos y humanos. Sus artículos, folletos y poesías, formarían un grueso volumen. El "Magazine de HOY", queriendo rendirle homenaje en este aniversario de su muerte, reproduce algunas de sus primeras páginas.

TODA la historia del mundo ha sido hasta ahora la historia de la clase dominante. Esta clase ha establecido siempre las leyes, las costumbres, y el concepto de la moralidad. Todo lo que ha favorecido los intereses de la clase dominante ha sido moral; todo lo que los ha perjudicado ha sido inmoral. La esclavitud directa, esto es, la propiedad que un hombre tenía en otro hombre era moral mientras, por el poco desarrollo de la industria, fué útil a los intereses de la clase dominante. Ha sido inmoral desde que el mayor desarrollo de la industria ha hecho más lucrativa la esclavitud indirecta, o sea el salariado, que tiene por base la propiedad en los medios de producción.

Ejerciendo la clase dominante el privilegio de dictar las leyes, las costumbres, y las ideas sobre la moral, éstas han cambiado cada vez que una gran revolución ha hecho pasar de una clase a otra el dominio de la sociedad.

De distinto modo a todas las clases sociales que han hecho revoluciones para su exclusivo beneficio, la clase proletaria va a hacer una revolución en beneficio de todos, y van a quedar abolidas las clases que hoy dividen a los hombres en campos antagónicos.

Toda la historia de la clase proletaria no es más que la historia de su preparación para realizar el cambio portentoso en las instituciones que ha de iniciar en el mundo una era de paz, de abundancia, de fraternidad, no conocida ni soñada por las generaciones pasadas.

No teniendo, como han tenido las otras, una clase sometida que le sirva de ariete y de piqueta, y que, después del triunfo quede en condiciones de inferioridad, la clase proletaria tiene que pensar, que resolver, que luchar por su propia cuenta y, cuando por sus inteligentes y nobles esfuerzos brille en todo su esplendor el sol de la justicia, no se habrá levantado sobre una clase avasalladora. Será ésta la última transformación social, y, por primera vez en la historia del mundo, la libertad, la igualdad y la fraternidad serán una hermosa realidad.

Estas fiestas del 1o. de Mayo que celebra el proletariado universal son como piedras miliarias en el camino de nuestra emancipación. Entre una y otra se puede marcar el progreso realizado. Los oprimidos despiertan. El inconsciente de ayer es el consciente de hoy. El conforme de hoy será el rebelde de mañana. La masa de sombras que nos envuelve se disipa bajo un bombardeo de periódicos, de folletos y de libros. "La carne de cañón ya piensa".

PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

El trabajador, burlado siempre en sus esperanzas, engañado, vilipendiado, adulado cuando se le necesita para toda clase de luchas y menospreciado siempre después que ha dado a otro la victoria; empieza a darse cuenta de que no debe dar una gota de su sangre ni un rayo de luz de su inteligencia para aumentar la explotación que lo aniquila, y cierra los oídos al obrero de flaca voluntad que, por la promesa de un mendrugo, lo llama al redil burgués.

Retemplemos nuestro espíritu con el propósito de consagrar todo nuestro pensamiento, todo nuestro esfuerzo, todo nuestro amor a la causa de la emancipación obrera.

¡Arriba los corazones en esta fiesta universal del trabajo!

Juan Lanas conoce al fin a su único, a su verdadero enemigo, y ha puesto una piedra en su honda. ¡Cuidado!

Lázaro se ha cansado de recoger las migajas, se ha erguido y va a perturbar el festín si no tiene en él un puesto y un cubierto.

Prometeo desata sus ligaduras y va a retorcer el cuello del buitre que le roe las entrañas.

A través del tiempo y del espacio; salvando las cordilleras y los mares, cruzando las estepas y los bosques; atravesando las pampas y los lagos, llega vibrante al oído y al corazón de los trabajadores el grito profético de Marx: "Obreros del mundo, uníos. No tenéis que perder sino vuestras cadenas, y tenéis un mundo que ganar".

Una Lágrima

Composición escrita cuando apenas tenía 17 años y publicada en el periódico "La Crónica" de Guanajay, villa natal de Carlos Baliño.

Muy cerca de una represa
Cuya pintoresca orilla
Con florecillas silvestres
Y con gramas se tapiza,
Descansaba un negro anciano
Sobre una piedra blanquiza.

Majestad hay en su frente
Tiene la mirada altiva
Y en ella puede leerse
Valor y melancolía.

Más allá, sobre otra piedra
Está una etiópica niña,
Contemplando sonriente.
Como las aves tranquilas
Van surcando la represa.

Se dibuja una sonrisa
En los labios del anciano
Al ver alegre a su hija;
Mas, pronto se desvanece,
Como fugaz nubecilla
Que apareciendo un momento
La deshace blanda brisa.

Y, ¿qué idea en este instante
Por la mente cruzaría
De ese padre desgraciado
Que por sus negras mejillas
Dos lágrimas resbalaron?
—Es que piensa de su hija
En el triste porvenir
Y por eso se desliza
De sus ojos ese llanto.
Tal vez se estremecería
El que osara penetrar
Las mil ideas sombrías
Que se agitan en su mente
Y la tormenta de ira
Que en su alma ruge espantosa
Porque piensa que su hija
(Cuya madre desdichada
Falleció al darle la vida
Por carecer de alimento)
Cuando esté en su edad florida
Habrá de cruzar el mundo
Por una senda de espinas...

Los que tengáis en el pecho
Una generosa fibra
Respetaréis esa lágrima
Que se orea en la mejilla
De un padre tan infeliz
Que ve su ilusión perdida
Y yo, cantor ignorado,
Que contemplo su pupila
Brillar con siniestra lumbre,
También siento en mi mejilla
El tibio calor que deja
Una lágrima caída.
Guanajay, enero de 1865.



3

El Penco Obrero

SOY un pobre rocín flaco y peludo,
De pienso escaso y de trabajo ahito;
Me apalean si acaso me encabrito,
Y en nadie encuentro égida ni escudo.

¡ Me han puesto tan escuálido y huesudo
Los unos y los otros, Dios bendito!
Es mi relincho lamentable grito,
Queja y protesta y estertor agudo.

Pero las elecciones se aproximan
Y si en un mitin, por acaso, asomo
Mi figura de penco mal cuidado

“Nacionales” me halagan y me miman,
Y me pasan la mano por el lomo
Los hombres del “Partido Moderado”.

P. CHERO.

(Pseudónimo de CARLOS BALIÑO)

* Periódico fundado en 1904 por los organizadores del Partido Obrero, entre los que figuraba Carlos Baliño. Hacia fines de 1905, gracias, particularmente a los esfuerzos de Baliño, el Partido Obrero, se transformó en Partido Obrero Socialista, adoptando un programa marxista. El periódico, siguió como órgano oficial del Partido Obrero Socialista.

Hay, junio 22/4



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA